オサマ・ビンラディンを追え(上)

- テロ対策におけるシギントの役割

日本大学危機管理学部教授 (元警察庁政策評価審議官

茂田 忠良

初めに

況の下、我が国でも二○一五年末には外務 化されていると見られる。 置され、ヒューミントによるテロ対策が強 省内に「国際テロ情報収集ユニット」が設 が横行し注目を集めている。このような状 イダなどイスラム原理主義によるテロ行為 世界では現在、「イスラム国」やアルカ

中でもシギントの役割は極めて重要であ 諜報)などインテリジェンス各分野が協力 して総合力を発揮することが重要であり、 の他シギント(信号諜報)、イミント(画像 ところで、テロ対策では、ヒューミント

シギントの役割について、例えば、米国

り上げて、米国のシギント活動を見ること

であるオサマ・ビンラディン対策を例に取

そこで、本稿では、アルカイダの創設者

も十分に認識されていないようである。 ロ対策におけるシギントの重要性が必ずし

番の任務と記載している。更に、元米国家 された米国の極秘文書「二〇〇七年シギン 要任務であると明言している。また、漏洩 は思い付かない」とまで語っている。 は「NSAが傑出した選手或いは中心プレ テロ対策センター長マイケル・ライトナー ト戦略的任務リスト」は、テロ対策を第一 ーヤーでなかったテロ調査・捜査というの Aは、公開の公式文書でテロ対策がその主 のシギント機関である国家安全保障庁NS ところが我が国では、どういう訳か、テ

> により、 はなかった」と語っているのである。 内部状況について知見を与えてくれたもの ライトナーは、「NSAほどアルカイダの 重要性を理解する一助としたい。先の テロ対策におけるシギントの役

像に迫ってみたい。 開資料や漏洩資料を参考にして、本件の実 らに米国シギント機関NSAについての公 ント研究家の論文や著作があるので、これ 難であるが、本件については、米国のシギ うな役割を果たしてきたかを知ることは困 め、テロ対策の具体例でシギントがどのよ なお、通常シギント活動は秘匿されるた

第一 オサマ・ビンラディンの略歴

初めに、オサマ・ビンラディンについ

1 生立ち

が)、結局二二人の妻との間に五六人の子供 同時に結婚していた妻は四人以内であった 閥を築き上げた。父モハメドは、 るが、立身出世の人であり、 等教育を受けたが、大学ではイスラム教と り二五〇〇~三〇〇〇万ドルの遺産を相続 が、一九六七年の父モハメドの事故死によ アタスと再婚している。 夫モハメドの紹介で夫の仲間であるアル・ 継がれ、今や巨大国際企業となっている。 機事故で死亡したが、 を得た。父モハメドは、 て結婚と離婚を繰り返し(イスラム法に従い の目的もあって、多くの部族の娘を妻とし して一代で資産五〇億ドルとも言われる財 た。父モハメド・ビンラディンは、 月にサウジアラビアの首都リヤドで生まれ したと言われる。 アタス家で四人の異父弟妹と共に育った 生まれたが、母はオサマ出産後に離婚し、 八年生れ、サウジの隣国イエメン出身であ オサマは、シリア人の母ハミダとの間に オサマ・ビンラディンは、一九五七年三 オサマはサウジ国内で高 財閥は長兄達に引き オサマは、 一九六七年に航空 建設業で成功 事業拡大 アル・

○人から二六人の子供がいるという。なお、オサマ自身も五人の妻との間に二聖戦(ジハード)に関心を示している。

の戦い 2 ソ連によるアフガン侵攻とソ連軍と

九二年にスーダンに移住した。

一九七九年一二月ソ連軍がアフガニスタンに侵攻すると、オサマは、アフガニスタンに起き、実質的なサウジ代表として、ソンに赴き、実質的なサウジ代表として、ソンに赴き、実質的なサウジ代表として、ソーン支援に当たった。 本の活動の一環で、一九八八年八月にオーン支援に当たった。 その活動の一環で、一九八八年八月にオーンはアルカイダを創設した。一九八九年 一月にはソ連軍がアフガンから撤退し、アフガンにおける「聖戦」は成功した。オサフガンにおける「聖戦」は成功した。オサ

3 湾岸戦争と反米活動

したが、新たな「聖戦」の場を求めていた。

オサマは、イスラム教の聖地メッカ、メクウェートを侵略し、そのため一九九一年一月から二月にかけて湾岸戦争が行われた。米国は、これを機に、サウジ国内に基地を得て米軍の駐留を開始した。

る。このため、サウジから追放され、一九サウジ政府(王室)を批判するようにな徒の米軍が駐留することに反発し、公然とディナを擁するサウジ国内に非イスラム教

4 スーダンにおける事業展開とテロ活

る経済的支援を停止させた。 は、ビンラディン家に対してオサマに対す を批判し続けたため、一九九四年にサウジ政府はオサマの国籍を剝奪すると共 を放棄を活用してインフラ建設や農業な を批判し続けたため、一九九四年にサウジ政府はアンダルでのムジールカロのムジーが、サウジ政府(王 を入れ、スーダンにアフガンでのムジーが、サマは、スーダンにアフガンでのムジーが、

はサウジのダーランで爆弾テロにより米 を乗り出していった。その事例として有名 をのが、一九九三年二月米国ニューヨーク での世界貿易センターにおける自動車爆弾 での世界貿易センターにおける自動車爆弾 での世界貿易センターにおける自動車爆弾 での世界貿易センターにおける自動車爆弾 を表き起こしている。更に、一九九五 を一一月にサウジのリヤドで爆弾テロにより米民間人五人を殺害し、一九九六年六月

されていた。

これらのテロに関するオサマの関与は秘匿

軍人一九人を殺害している。但し当時は、

ンを拠点に「聖戦」に取り組むこととなる。が支配するアフガンに移住し、以後アフガター機でスーダンを出国し、タリバン政権求した。そこで同年五月、オサマはチャー正力により、スーダンはオサマに出国を要圧力により、スーダンはオサマに出国を要に力により、スーダンはオサマに出国を要に力により、スーダンはオサマに出国を要に力によりでは、エジプト、米国の

5 アフガンからのテロ活動

間人対象テロを正当化したのである。間人対象テロを正当化したのである。とその同盟国人の殺害は、アルアクサ寺院(エルサレム)と聖なるモスク(メッカ)を解放するためのイスラム教徒の義務である」とのファトワ(見解)をアイマン・アる」とのファトワ(見解)をアイマン・アる」とのファトワ(見解)をアイマン・アる」とのファトワ(見解)をアイマン・アんも正当な殺害対象であると主張して、民間人対象テロを正当化したのである。

でオサマが所在していたホーストの訓練キした。これに対して米国は、アフガン東部二人)、負傷者数千人の大惨事を惹き起こを仕掛けて、死者二二四人以上(内、米人一ア両国同時に米大使館にトラック爆弾テロア両国同時に米大使館に

負傷者三九人の被害を与えている。 り傷者三九人の被害を与えている。 り傷者三九人の被害を与えている。 り傷者三九人の被害を与えている。 り傷者三九人の被害を与えている。 り傷者三九人の被害を与えている。 り傷者三九人の被害を与えている。 り傷者三九人の被害を与えている。

与えている。
以上(内、日本人二四人)という大被害を
米国同時多発テロを成功させ、死者三千人

大していたと見られている。 で米海軍特殊部隊シールズが射殺した。オ 中マはこの隠れ家に二○○五年前後から潜 が、一一月にはタリバン政権を崩壊させ、 ととなる。米国はオサマに多額の賞金を懸け行方 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 日、パキスタン国内の首都イスラマバード を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二 を追跡していたが、遂に二○一一年五月二

それでは以下、先ずマシュー・エイドの

シギントの役割を見ていきたい。を基にオサマ・ビンラディン対策における論文「シギントと国際テロとの戦い」*1

米国インテリジェンスの課題

第二 アルカイダ対策における

1

ヒューミントの殆ど完全な欠落

新ど完全に欠落していたという。 事件に先立っては、ヒューミント情報源は 浸透には成功せず、九・一一同時多発テロ に取り組んできたが、アルカイダ組織への に取り組んできたが、アルカイダ組織への が、アルカイダに対する諜報活動

その最大の原因は、アルカイダというイスラム原理主義のテロ集団の性格に起因している。即ち、イスラム原理主義組織は、ている。即ち、イスラム原理主義組織は、信用しない。従って、組織構成員から金銭的報酬などでエージェント(協力者)を獲りすることは極めて難しい。また、外部からエージェント(協力者)を潜入させることも難しい。

にまで浸透できなければ、具体的なテロ作め、オサマ・ビンラディン側近の組織中枢たとしても、組織が細分化されているた更に、仮にエージェントの潜入に成功し

できないのである。戦計画など質の高い情報を入手することは

所である。

大いに関心のある

主義組織を前にして、これらの課題に如何

主義組織を前にして、これらの課題に如何

な収集ユニット」の担当者がイスラム原理

が集ユニット」の担当者がイスラム原理

な収集ユニット」の担当者がイスラム原理

な収集ユニット」の担当者がイスラム原理

2 シギントの困難性

ないのである。 こを標的として情報を収集することができ 信がそもそも存在しないのであるから、そ アルカイダでは、そのような特定の者や通 支援国の担当官やその通信を把握すること 家支援を受けていたテロ組織については、 のテロ組織など、 と、その組織形態の特徴に起因する。 イダが国家支援を受けない組織であること 同様に困難が付きまとう。 第一に、例えば、二○世紀のパレスチナ シギントによる情報収集もヒューミント 情報収集が可能であった。ところが、 ソ連その他から一定の国 それは、 アルカ

れば、資金援助を受けるため、特定の銀行第二に、国家支援を受けたテロ組織であ

口座や送金方法をとるため、この情報を収出座や送金方法をとるため、この情報を収出座ので、この点からの情報収集も難しかった。ところが、アルカイダは、オサマ・ビンラディンの個人資産を使い果たした後は、ビジネスマンからの自発的寄付或いはは、ビジネスマンからの自発的寄付或いはな資金調達ルートを持っていた訳ではないるので、この点からの情報を得ることができない。

第三に、アルカイダは、いわば小規模の第三に、アルカイダは、いわば小規模の時において標的の選定と傍受の困難性を高いな系統が存在しなかった。このようなアも、オサマを頂点とする中央集権的な固定ではない。従って、指揮通信系統についてではない。従って、指揮通信系統についてではない。従って、指揮通信系統についてではない。従って、指揮通信系統についた訳がなが、連信傍のな系統が存在しなかった。このようなアルカイダは、いわば小規模ののである。

う。

ないようにシギントにおいても、情報収算は容易ではなかった。しかし、九・一一の情報源はシギントであったのである唯一の情報源はシギントであったのである唯一の情報源はシギントにおいても、情報収入のようにシギントにおいても、情報収入のようにシギントにおいても、情報収入のようにシギントにおいても、情報収入のように

に注目(一九九四年以降) 第三 テロ資金源としてオサマ

米国は当初、オサマ・ビンラディンを単に国際テロの支援者、テロ組織に対する資金提供者と見ていたようである。そこで、その支援状況を把握するため、一九九四年からアルカイダの送金記録の追跡を開始した。その方法は、オサマとアルカイダ工作が。その方法は、オサマ・ビンラディンを単送金情報を抽出分析することであったと見送金情報を抽出分析することであったと見

得網1188が構築した国際金融データ取

題などに関する情報を収集している。違法技術移転、核拡散、第三世界の負債問り、テロ対策、不法薬物密輸、マネロン、り、テロ対策、不法薬物密輸、マネロン、

収集体制を構築していたという。との人工の人工を開始したという。それは、主要通貨であるドル、ポンド、スイスフランの送金情であるドル、ポンド、スイスフランの送金情であり、次の三つのシステムからデータ通信の傍

) CHー中の (Clearing House Interbank

三九行が参加)米ドルの送金ネットワーPayment)(本部NY、三五か国の銀行一

○ CHAPs(ロンドン)ポンドの送金

スイスフランの送金ネットワーク

SIC金融ネットワーク(バー

-ゼル)

なお、NSAは現在も「Follow the Money」という金融取引データの収集計画を運用している。SWIFT(国際銀行問通信協会)の通信システムに侵入して世界中の銀行間の送金決済情報を取得したり、クレジットカード取引に関するデータり、クレジットカード取引に関するデータのフィン」という金融取引データベースを構築して、不法薬物密輸対策、マネロンを構築して、不法薬物密輸対策、マネロンを構築して、不法薬物密輸対策、マネロンを構築して、不法薬物密輸対策、マネロン

2 資金源対策における情報成果

ると次の通りである。とが明らかになった。その成果の例を挙げれなテロ活動に対して資金援助しているこ監視することにより、オサマが世界中の広監視することにより、オサマが世界中の広

反乱イスラム教徒を資金援助するため○ 一九九○年代半ば、フィリピン南部の

リピンへ送金。
に、欧州の銀行口座から巨額資金をフィ

○ 一九九六年(サウジ国内でのテロを行いたい。○ 一九九五年(サウジ国内でのテロを行いがエリアのテロ組織「アルジェリアアルジェリアのテロ組織「アルジェリアのテロ組織「アルジェリアのテロ組織「アルジェリアのテロ組織」である。

イダへ巨額の資金を送金。わない代償として)サウジ政府がアルカ

マ浮上(一九九五年以降) 第四 テロ攻撃黒幕としてオサ

ることが浮かび上がってきた。

はいた。これによって、オサマは、資金援助にアルカイダ幹部の国際電話の傍受を開始していた。これによって、オサマは、資金援助にアルカイダ幹部の国際電話の傍受を開始していた。

1 オサマの通信の傍受方法と有効性

ルサット又はアラブサット経由で送受信さルツーム郊外の衛星通信基地局からインテいたが、スーダンの国際電話は全て首都ハいたが、スーダンの国際電話は全て首都ハットを強いて

たと推定できる

ていたのである。れていた。NSAはこの国際電話を傍受し

通信を傍受していたと推定される。秘匿したパラボラアンテナを使用して衛星同のシギント収集拠点が設置されており、时ービスSCS」というNSAとCIA共館と見られる。米国大使館には「特別収集館と見られる。

即ち、 そのため、 抽出する技術は、 くの通話の中から標的通話を自動的に検索 ないと、 話番号など通話を特定する何らかの情報が NSAの技術では、ハルツーム郊外の衛星 なっていることが多かったという。当時の しても、割り出した時には既に使われなく テロ作戦に関する情報収集は容易ではなか るが効果的な通信保全対策を採っていた。 電話機を次々と交換するという単純ではあ 通信基地局経由の通話というだけでは、 ったとされる。使用電話番号を漸く割り出 ところが、オサマやその側近は使用する 音声認識技術を使用するなどして多 通話の抽出分析ができなかった。 通信の捕捉が難しく、具体的な 未だ開発されてい なかっ

ルツーム南郊にあるオサマの農場の電話で唯一継続的に使用されていた電話は、ハ

あったが、この電話は基本的にテロ作戦で 使われていなかったとされる。

2

その例は次の二つである。 であることを示す傍受情報も捕捉できた。 の提供者であるだけではなく、テロの黒幕 ったが、それでも、オサマが単にテロ資金 オサマに対する通信傍受は十分ではなか オサマのテロ黒幕を示す傍受情報

リに架電して、一九九五年のリヤドの爆 はサウジの反体制派モハメド・アルマサ ナのイスラム聖戦組織の長アシュラ・ア きたのは、 電話が多数掛かってきた。 ランのコバール・タワーにおいて爆弾テ もなく始まる」との電話が寄せられた。 マの農場に「アメリカに対する攻撃が間 三〇分前に、 業者五人死亡)が起きたが、このテロの ヤドで自動車を使用した爆弾テロ ルハジなどである。 の長アイマン・アルザワヒリやパレスチ 一九九五年一一月一三日にサウジのリ 一九九六年六月二五日にサウジ・ダー (米軍人一九人死亡) が起きたが、こ 翌二六日オサマの農場に祝福 エジプトのイスラム聖戦組織 ハルツーム南郊にあるオサ また、同日、 電話を掛けて オサマ (米人

> たのである。 テロの黒幕であることが明らかになってき これらの通信傍受により、オサマ自身が 弾テロ 続く」と述べたのが傍受されている。 は二番目である。 は「最初の行動であり、 そしてこの行動はまだ ダー ・ラン

第五 通信傍受によるテロ |信傍受によるテロ抑止| アフガニスタンへの移動 (一九九六年以降

人口は約二二〇〇万人であったが、 状況であった。一九九九年アフガン全土の ガンは通信インフラが実質的に存在しない よって通信傍受が大幅に改善された。 月にアフガニスタンへ移動したが、これに フラの貧弱さである。 その理由は第一に、 ア オサマ・ビンラディンは、一九九六年六 衛星携帯電話に対する通信傍受 オサマに対する通信傍受 アフガンの通信イン 一九九〇年代のアフ 電話台

> ト通信は事実上存在していなかった。 止したが、その禁止前にも、インター その結果、オサマが利用できる外部世 ネッ

者は限られていた。そこで、NSAはアフ との有効な通信手段は たのである ガンでの携帯衛星電話の殆ど全てを傍受し 帯電話は高価な贅沢品であり、 かなかったが、当時のアフガンでは衛星携 「衛星携帯電話 使用できる 界

は、 たのである。 受できるようになると、情報成果が上が た。そのため、オサマの通信を恒常的に傍 ての専門教育を受けていたが、アルカイダ LO諸組織やハマス、レバノンのヒズボラ かったことが挙げられる。パレスチナのP 第二に、オサマ自身の通 そのような専門教育を受けていなかっ ソ連や東ドイツで、諜報や保全につい 信保全意識 が低

電話からインド洋上のインマルサット衛星 五〇〇ドルで購入している。 話であり、 のである。インマルサットM型携帯衛星電 カイダ工作員がニューヨークで購入したも であるが、これは一九九六年一一月にアル ムハマド・アテフが使用した衛星携帯電話 ところで、オサマとその側近の作戦部 三千時間以上の通話代込みで七 通話は、

存在しなかった。二〇〇一年七月、

タリバ

ず、光回線も存在しない。携帯電話会社も

していた。

実質的にファックスは存在せ

は首都カブールと大都市カンダハルに集中 数は二万九○○○台しかなく、それも殆ど

ン政権は不浄なインターネットの使用を禁

で直接中継される。電話の購入は、英国在で直接中継される。電話の購入は、英国在

三の携帯電話が、ビンラディンと作戦部長ムハマド・アテフの外部との通信手段であり、一九九六年末から一九九八年一○月までの二年間に、二二○○時間に及ぶ通話すでの二年間に、二二○○時間に及ぶ通話するされた。通話の頻度は、英国二六○回、イエメン二○○回以上、スーダン一三一回、イラン一○六回、アゼルバイジャン大七回、パキスタン五九回、サウジ五七回、米国六回であったという。

イ その他の通信傍受

されたものである。 尋問から電話番号が入手でき、傍受が開始 テロの計画立案者の た。これは後述する一九九八年の米大使館 アハメド・アル・ハダの電話傍受を開始 領事館を拠点としたシギント活動である。 れは「特別収集サービス」による大使館 の電話・ファックスの傍受を開始した。こ でアルカイダ工作員が使用する五個の番号 イロビの米大使館を拠点に、ナイロビ国内 また、一九九八年秋からは、イエメンの この他にも、一九九六年末、ケニヤ・ナ イエメンのアル・ハダ 一人が逮捕され、 その P

でもあり、二○○○年の米駆逐艦コール攻自身が、テロの計画立案や兵站のセンター工作員の間の通信を中継していたほか、彼は、オサマやアルカイダ中枢とアルカイダ

撃もここで立案されていた。

のである。

取密工作部隊を使用した可能性がある。
 取密工作部隊を使用した可能性がある。
 取密工作部隊を使用した可能性がある。

ウ オサマによる衛星電話の使用停止 オサマの衛星携帯電話の傍受は有効な情 報源であったが、一九九八年にニュース報 道で衛星電話傍受が漏洩され、その結果、 一九九八年一○月にオサマは衛星電話の使 一九九八年一○月にオサマは衛星電話の使 がパキスタン国内のペシャワルから公衆電 がパキスタン国内のペシャワルから公衆電 がパキスタン国内のペシャワルから公衆電 がパキスタン国内のペシャワルから公衆電 がパキスタン国内のペシャワルから公衆電 がパキスタン国内のペシャワルから公衆電

によるテロを相当数抑止することができたっていたという。そのために、アルカイダその他の通信機器を使って作戦について語ダ幹部は依然として衛星電話、携帯電話、

2 通信傍受によるテロ抑止の成果

できた。 カイダによるテロの多くを抑止することが 通信傍受により、次に見るように、アル

- 撃を二回阻止、計画段階三件予防。 一九九七年 海外米大使館に対する攻
- 一九九八年 海外の米外交・軍事施設

0

一九九八年

米国旅客機のハイジャ

"

クを未然防止。

間の通信傍受が貢献している)。

ロビの米大使館からのビンラディン工作員の関与を解明(解明には、ケニヤ・ナイの関与を解明(解明には、ケニヤ・ナイットの米大使館自爆攻撃へのアルカイダ

ストの訓練キャンプにおり、NSAはオサ撃した。オサマは、攻撃数時間前にはホー上からトマホーク巡航ミサイル六六発で攻アルカイダ関連施設六か所を、アラビア海なお、米国は、同月二○日、アフガンの

たものの、

但し、

オサマは衛星電話の使用を停止し

世界中に展開する他のアルカイ

していたが、実際の攻撃時にはオサマは移 テロマの所在を衛星携帯電話の使用により確認 情報

館の攻撃検討を把握。 一九九九年初頭 在ベルギー英国大使

動していて命拾いした。

- 一九九九年六月 テロ計画を把握、ア
- ──一九九九年七月─西欧でのテロ計画を
- サウジの銀行家らによる、ビンラディ
- ニア訪問中止り、米国の国務長官と国防長官のアルバリン 一九九九年七月 テロ計画把握によ
- 同時テロを未然防止。 二〇〇〇年一月 ヨルダンでの三か所
- リヴァンスへのボート自爆攻撃を防止。) 二〇〇〇年 イエメンでの米駆逐艦サ

第六 九・一一同時多発テロへの道

1 シギントによる兆候情報の入手

た。この間、米国のシギントはどのような同時多発テロ事件の成功を許してしまっしかし、二〇〇一年九月一一日には米国カイダのテロの多くを阻止してきた。

のであろうか。 テロについて全く兆候を把握し得なかった情報を把握していたのだろうか。九・一一

○ 二○○○年末 オサマ・ビンラディン報を入手し続けてきたのである。即ち、するアルカイダによる大規模テロの兆候情実は、米国のシギントは、米国を標的と

- は不明。 ○ 二〇〇一年五月から六月初にかけて、 近く対米テロ攻撃の実施を示唆する通信 を三三件以上傍受した。但し、作戦内容 を三三件以上傍受した。の更にかけて、
- 示していた。 二〇〇一年夏 アルカイダによる通信
- 二○○一年六月 シギント情報により、サウジの米軍施設攻撃を計画していた工作員一人外交施設攻撃を計画している工作員二人を逮捕し、また、パリの米が交施設攻撃を計画していた工作員二人を逮捕した。

一二日であった。)

軍に警報が発出され、第五艦隊(基地バ所は不明であったが、中東に展開する米の通話の傍受に基づき、攻撃の時期と場作員間での「大攻撃が切迫している」と

撃に備えて洋上に退避した。

- 二〇〇一年七月 シギント情報によの 二〇〇一年七月 シギント情報によ
- 二○○一年八月 オサマが作戦計画にて言及する通信を傍受した。で言及する通信を傍受した。について記入りで記入り</
- なく、また、本通話の英語翻訳は攻撃後の □話で語るのを捕捉した。(本通話は九 通話で語るのを捕捉した。(本通話は九 のるが、具体的な攻撃を示唆するものでは あるが、具体的な攻撃を示唆するものでは あるが、具体的な攻撃を示唆するものでは

たが、これには無理からぬところがある。使館や駐留米軍など米国権益を想定していて、中近東、ペルシャ湾岸地域における大情報から判断して、テロ攻撃の主対象としれまでのアルカイダによるテロ事案や兆候れまでのアルカイダによるテロ事案や兆候れまでのアルカイダによるテロ事業を非になったが、これには無理からぬところがある。

2 シギント情報の限界

このように、米国シギントは、米国に対

「作戦を実行した兄弟たちは、みな殉教作は、内部に向けて次のように語っている。この点について、オサマ・ビンラディン握、或いは予測することはできなかった。ものの、具体的に九・一一テロの内容を把する大規模テロの兆候は把握し続けていた

受け、 開された。 されたオサマの発言。 ○○一年一一月に米軍がアフガン内のアルカ らが航空機に乗り込む直前であった。」(二 かった。そして、 彼らは作戦内容については全く何も知らな アメリカに赴くように指示した。 戦であることを知っており、 イダ基地から押収したビデオ・テープに記録 「作戦を実行した兄弟たちは、 我々が作戦の概要を示したのは、 彼らはアメリカで訓練を 同年一二月一三日に公 我々は彼らに みな殉教作 しかし、 彼

されていなかった。
されていなかった。
されていなかった。
されていなかった。

情報を得ることができなかった。アルカイ時、場所、参加者、方法に関する具体的な拘わらず、米国内におけるテロ攻撃の日のSAは、その強大なシギント能力にも

手できなかった。の攻撃を企図していたこと自体の情報も入撃を準備していたことどころか、米国内で撃がニューヨークや首都ワシントンでの攻ダがニューヨーク

これは、NSAがシギント情報の入手に

る。 きないのである。そこで、シギントは優れ が見果てぬ夢であったのは明白である。 に協力者を獲得する必要があったが、 実施計画を入手するには、 情報収集の困難さは既に述べた通りであ われる。しかし他方、ヒューミントによる たヒューミントの代わりにはならないと言 あれば、情報は入手できず、 源ではない。作戦保全と通信保全が完璧で 自体が存在しなかったのである。 空間にそのような情報、 失敗したというよりも、そもそもシギント この意味で、シギントと雖も万全な情報 ヒューミントで事前に九・一一テロ 即ちシギント情報 オサマの最側近 テロ抑止もで それ 0

ントがテロ対策情報では主たる地位(lion'sシギントであり、一九九〇年代以降、シギ捉に至る作戦行動に資する情報の主要源はるテロ対策では、テロ防止・テロリスト捕報源であることに変わりはない。米国によお いい ジギントがテロ対策において主要な情 結果として、シギントに限界があろうと

策、武器コントロール、武器拡散対策、国際ントが主情報源であることは、米国の薬物対

経済問題においても同様である。)。

ば、 に潜伏し続けていたのである。警察当局関 名手配されていたが、逮捕されたのは二○ である。 欧米民主主義諸国と比べても極めて制限さ そして、我が国のように治安当局 に予防することは、テロ本来の性格からし 抱いてはならないであろう。 係者の多大な努力には敬意を表しつつも、 正明は一九七一年に敢行した殺人事件で指 れている国では、 してソフトターゲットに対するテロを完全 権限を欠く我が国治安当局の実力に幻想を て、民主主義国家では不可能なのである。 一七年である。この間実に四六年間 ここでテロ対策一般について付言すれ そもそも、 極左暴力集団中核派の活動家大坂 テロを完全に予防する、ま テロ対策は更に難しいの の権限が も地

and the Fight Against International Terrorism," Intelligence and National Security Vol.18, No4 (Winter 2003)